

Ahora
EL PUEBLO

DEBATE

Nº 12
SUPLEMENTO
POLÍTICO
domingo 12 de
noviembre de 2023



América Latina contra
la **agresión** israelí

El bloqueo de Cuba: crimen y fracaso



OLEG YASINSKY

RT

La situación del bloqueo de Cuba es igual a la del genocidio palestino en Gaza. El mismo principio del castigo colectivo, las mismas reiterativas votaciones en contra en la ONU y el mismo nulo efecto por parte de quienes lo ejercen.

Hablando de Cuba, no me parece correcto usar la palabra 'víctima'. Los duelos del poder global sueñan con convertirnos en víctimas, que nos victimicemos y que empecemos a ver el mundo como víctimas: disminuidos, rogando la piedad, la compasión, un trato especial... igual que los representantes de Israel en la ONU colocándose las etiquetas amarillas con estrellas de David profanando la memoria de las víctimas del nazismo y generando un asco en todo el mundo. Sabemos con qué facilidad los que se sienten víctimas se convierten en victimarios. La actitud de Cuba en la historia de este bloqueo criminal no es de víctima, sino de la dignidad y de la resistencia. Serán los propios políticos norteamericanos de los últimos 60 años las víctimas de su propia miopía histórica, incapaces de construir nada nuevo para su propio pueblo, aparte de la vergüenza imperial de siempre.

Los medios internacionales, que nunca informaron mucho de este tema, ahora tendrán más excusas que nunca para desviar nuestra mirada. Hagamos un experimento simple. Como se sabe, los defensores de Cuba hablan siempre solo del 'bloqueo económico' y sus enemigos suelen usar otro término, 'las sanciones', pero su tema principal y preferido es el de 'la violación' de los derechos humanos en la isla. Pongamos en el buscador de Google 'bloqueo Cuba' y 'derechos humanos cuba'. En el primer caso Google nos indicará 10.100.000 resultados, y en el segundo, 26.100.000. Si lo repetimos en inglés, 'blocking Cuba' versus 'human rights Cuba', obtendremos más o menos la misma proporción en la diferencia: 62.200.000 menciones encontradas contra 186.000.000. Obviamente, en la gran prensa mundial, mucho más dócil y manejable, las variaciones en esta proporción serán mucho más grandes. Es solo la muestra de una parte de la construcción intencional de una ignorancia masiva respecto a los problemas reales de Cuba, pues cualquier conversación sería sobre los derechos humanos en la isla debería partir del reconocimiento de la permanente, ya de más de seis décadas, violación de vivir sin una creciente y brutal presión por parte de la economía más fuerte del mundo, que controla la mayor parte de flujos, transacciones y negocios internacionales.

Sin duda, sin lograr su objetivo principal, que es la derrota del socialismo en la isla, el bloqueo todo este tiempo afecta diariamente la calidad de vida de cada uno de los cubanos, más del 80% de los cuales solo han conocido una Cuba con bloqueo. Muchas de las restricciones políticas, difícilmente comprensibles desde otras realidades, también tienen una directa relación con la permanente presión militar y subversiva que van de mano con la horca económica. Alguien de los dirigentes de la revolución dio una muy

clara explicación: "Durante décadas tratan de asfixiarnos y luego nos critican por nuestra manera de respirar".

Cuando se dice 'el bloqueo económico' a veces no se entiende que es solo una parte, el bloqueo también es financiero, tecnológico, mediático, médico, educativo, diplomático, cultural, deportivo, turístico y no es solo de EEUU hacia Cuba, sino también contra cualquier organización, institución, empresa, Gobierno o país que se atreva a tener sus propias relaciones con Cuba: están de inmediato amenazados de ser sancionadas, multados o de cualquier otra manera castigados por el Gobierno norteamericano si tiene o pretende tener alguna relación con alguien en los Estados Unidos.

La parte de los daños económicos es la más evidente. Según el informe del Gobierno cubano de julio de este año: "Del 10 de marzo de 2022 hasta el 28 de febrero de 2023, el bloqueo causó daños y perjuicios a Cuba estimados en el orden de los 4 mil 867 millones de dólares. Esto representa una afectación de más de 405 millones de dólares mensuales, más de 13 millones de dólares diarios, y más de 555 mil dólares por cada hora de bloqueo. Se estima que, de no existir el bloqueo, el PIB de Cuba pudo haber crecido un 9% en 2022. A precios corrientes, los daños acumulados durante

más de seis décadas de aplicación de esta política ascienden a 159 mil 84,3 millones de dólares. Tomando en cuenta el comportamiento del dólar frente al valor del oro en el mercado internacional, el bloqueo ha provocado perjuicios cuantificables por más de 1 billón 337 mil 57 millones de dólares, cifra inferior a la reportada en el informe anterior, que abarcó de agosto de 2021 a febrero de 2022, en tanto el precio del oro al cierre de febrero de 2023 disminuyó un 4,2% en comparación con el mismo mes de 2022".

Durante la reciente pandemia de Covid-19, las 'sanciones' mostraron una faceta especialmente brutal, que se mide en vidas humanas. Mientras el coronavirus avanzaba, se cobraba millones de vidas en todo el mundo y generaba serios problemas el sistema de salud cubano, que es público, gratuito y universal, el Gobierno de los Estados Unidos solo intensificó el bloqueo produciendo graves dificultades para el arribo a la isla de insumos médicos de primera necesidad y urgencia. Se obstaculizó, incluso, la compra de oxígeno medicinal en terceros países. Lo mismo se hizo para impedir el suministro de ventiladores pulmonares cuando más lo necesitaba el sistema de salud cubano. La relatora especial del Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, Alena Dohan, durante su conferencia magistral ofrecida el 4 de mayo de 2023 en la Universidad de La Habana, dijo: "Cuba fue el único país donde AliExpress no pudo llevar y entregar donaciones por el efecto disuasivo de las sanciones unilaterales de los Estados Unidos. Eso es ilegal".

“Durante décadas tratan de asfixiarnos y luego nos critican por nuestra manera de respirar”

Ahora
EL PUEBLODIRECTOR
Carlos Eduardo
Medina VargasCOLABORADOR
Paulo CuizaDISEÑO Y
DIAGRAMACIÓN
Gabriel Omar
Mamani CondoCORRECCIÓN
José María
Paredes Ruiz
María Luisa Quenallata

Redes Sociales



www.ahoraelpueblo.bo

La Paz-Bolivia
Calle Potosí, esquina
Ayacucho N° 1220.
Zona central, La Paz.
Teléfono: 2159313.

Los conceptos planteados en los artículos publicados en Debate no reflejan necesariamente la línea editorial de Ahora El Pueblo. Consideramos importante, sin embargo, que se conozcan porque contribuyen a tener una visión integral sobre un tema en particular.

DEBATE

El camuflaje del Milei “moderado”

JUAN CARLOS JUNIO*

PÁGINA 12

En los últimos días se conocieron encuestas que dan ganador a Milei por un par de puntos. A pesar de que el escenario sigue abierto, todo indica que el alivio del primer turno debe transformarse en militancia para asegurar el triunfo de la fórmula Massa - Rossi, asumiendo que el poder y sus múltiples dispositivos económicos y mediáticos no cesarán en su afán por imponerse para tomar el dominio irrestricto del país y sus riquezas. El resultado de las elecciones generó desconcierto y crisis en el dispositivo político de la derecha. La candidatura de Milei se estancó, aunque conservó el importante caudal de las PASO. Sin embargo, los grandes derrotados, con un Macri maquiavélico oficiando de improvisado hechicero, juntaron a Milei y Bullrich en un set de televisión para que se “perdonaran”. Así fue. Un gélido abrazo consagró el contubernio. Lo de fondo es que Macri, como jefe de la derecha anclada en los pliegues del poder económico - mediático, le intervino el discurso, con el fin de borrar su imagen desafortunada, para mutarla hacia la de un declarante serio y moderado. La engañosa borrarina incluyó el pasaje al arcón de los recuerdos de temas cruciales como dolarización, mercado de órganos y privatización de la educación pública. Va de suyo que las críticas a Zamba y Paka Paka, como aquello de que San Martín no es el padre de la patria, también fueron archivadas.

Fue tan ostensible el viraje hacia el engaño a sus votantes y la opinión pública que en las propias filas libertarias se inició una suerte de Rebelión en la Granja, como en la novela de G. Orwell, que desnuda la degradación de los poderes inmorales y corruptos. La idea de corruptela no debe entenderse solo para los que roban o coimean. Existen otras conductas inficionadas de inmoralidad: en este caso la mentira a la ciudadanía, a la que un día se la interpela a los gritos, presentándose como quien arrasará con todo lo instituido; y ante el primer contratiempo, en un claro acto de transformismo, pasa a ser un declarante moderado, negando todo lo que les dijo a sus votantes una semana atrás.

En suma, el abrazo oprobioso desnudó la esencia de Milei como personaje fabricado por los medios de comunicación que ampararon y cubrieron sus mentiras presentadas como revolucionarias, cuando en realidad no son más de lo ya marcado a fuego por el sociólogo Discepolín: “Es lo mismo ser derecho que traidor”. Una parte de sus votantes cree que sus ideas presentadas machaconamente con un formato supuestamente irreverente, en realidad no serán llevadas a la práctica. Ese razonamiento erróneo conduce al alivio del potencial votante a Milei: “Lo puedo votar ya que sus dichos y violencias son solo para la vidriera”. Sin embargo, no habría razones para que no se proponga aplicarlas, ya que ese es su pensamiento y su verdadero propósito, más aún si es legitimado por el voto ciudadano. En tal situación, su Vice no trepidará en reivindicar oficialmente a los dictadores Videla y Massera, en tanto él avanzará en su mentada dolarización e impondrá su sistema de vouchers en escuelas y universidades públicas. Siempre lo presentó abiertamente, no dudará en hacerlo. De

ocurrir, la resistencia a esas políticas será muy fuerte, como así también la conflictividad social. Así las cosas, los medios monopólicos de comunicación, ya iniciaron la esperada ceremonia de taparse la nariz y apoyar la candidatura Milei - Villaruel. Coherentemente con su aprehensión visceral a los proyectos populares, se deslizan hacia la crítica a Massa copiando la gastada fórmula del anti kirchnerismo, ahora reiterada por el tándem Milei - Mauricio, todo lo cual es acompañado por el silencio cómplice del establishment.

Justamente los grandes empresarios supeditan a sus prejuicios ideológicos sus propios intereses económicos, y ni que hablar los de la nación y su pueblo. Una vez más su silencio expresa la mediocridad intelectual de esa dirigencia y la subordinación a perimidos arcaísmos ideológicos que obturan todo pensamiento racional. Se allanan a que el destino del país sea conducido por un fanático extraviado, con tal de que no sea gobernado por una alianza política democrática y popular con eje en el peronismo.

La fórmula de Unión por la Patria viene siendo consecuente con su línea de trabajo: gestión e iniciativa desde el Gobierno y firmeza ante los inevitables avatares propios de la conducción de un país. En los últimos meses, las medidas para mejorar los ingresos de millones de ciudadanos fueron muy diversas: eliminación del impuesto a las ganancias beneficiando a 800 mil personas, devolución del IVA, aumentos jubilatorios, créditos a tasas subsidiadas, a monotributistas, asalariados y MiPyMEs, para estimular la producción, el trabajo y el consumo.

En otro orden, el ministro rompió con la opacidad existente frente a los actos delictivos de los núcleos que especulan en el “mundo financiero”, interviniendo sobre la telaraña de cuevas y otros no tan cueveros como los que sobre y sub facturan en el comercio exterior, estafando al estado y la ciudadanía. Massa en su función de Ministro también frenó con autoridad el intento de lock out de las petroleras que actuaron con el doble propósito de siempre: obtener aumentos desmedidos y crear un clima de zozobra para caldear los ánimos electorales.

Resulta imprescindible destacar la separata enviada al Parlamento junto al tratamiento del proyecto de Presupuesto 2024. El propósito es que se pondere la revisión de privilegios fiscales que benefician a diversos sectores económicos injustificadamente, como la exención del impuesto a los bienes personales por los inmuebles rurales en el exterior. Se trata de un despropósito en términos de justicia tributaria. Sin embargo, la SRA y la mesa de enlace salieron a enfrentar la medida con el remanido cuento de que “se ataca a la producción agropecuaria”. Lo destacable en términos políticos es la voluntad de encarar con decisión a estos nudos del poder que fueron distorsionando el sistema impositivo. En esta temática crucial, el Ministro candidato señaló que “se debe definir una matriz tributaria más justa y progresiva”.

Una vez más se trata de convencer, ya que enfrentamos el reto de ejercer el derecho al sufragio decidiendo nuestro futuro y el de la nación.

* Secretario general del Partido Solidario y Presidente del Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos.



América Latina contra la agresión

La reacción del Gobierno de Israel, a partir del ataque a un hospital en Gaza, ha unificado las posiciones de muchos países de la región.

OCIEL ALÍ LÓPEZ

RT

Cabe recordar que hace menos de un lustro, la agenda internacional de los gobiernos de la región tenía como tema privilegiado, prácticamente como anatema, el caso de Venezuela y los intentos de su intervención por diferentes vías.

Para finalizar 2023, hay un vuelco en la región en cuanto a la temática que preocupa a su liderazgo: las terribles agresiones contra el pueblo palestino han sensibilizado a todos los matices de la izquierda en los gobiernos. La respuesta a estos hechos se posiciona en los principales discursos y actividades diplomáticas.

Gobiernos progresistas condenan la agresión

Diversos gobiernos progresistas, en sus diferentes tonalidades ideológicas, han sido contundentes en el reclamo contra la ofensiva israelí en Palestina.

Los Gobiernos de Brasil, México, Argentina, Chile, Bolivia, Colombia, Venezuela y Cuba, todos han denunciado las acciones del Gobierno israelí y están tomando decisiones intensas al respecto.

El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, puso alta la vara de las críticas el 25 de octubre, cuando denunció como “genocidio” lo que está perpetuando Israel: “el problema es este: no es una guerra, es un genocidio que ya ha matado a casi 2.000 niños que no tienen nada que ver con esta guerra”, declaró.

En la medida que se repiten y profundizan los actos bélicos israelíes, las cancillerías y los propios presidentes han ido subiendo el tono de la denuncia desde la región.

Los Gobiernos de Colombia y Chile han llamado a consultas a sus respectivos embajadores de Israel. Las Cancillerías de México y Argentina han publicado sendos comunicados en los que se pide parar la ocupación israelí en Gaza y detener los bombardeos. Ambos despachos condenan duramente las acciones de Tel Aviv.

Por su parte, el Gobierno boliviano rompió relaciones diplomáticas con el de Israel.

En la medida en que se repiten y profundizan los actos bélicos israelíes, las cancillerías y los propios presidentes han ido subiendo el tono de la denuncia desde la región. El ataque a un hospital de Gaza el 17 de octubre, así como los repetidos bombardeos al campamento de refugiados de Yabalia, van impacientando aún más a la dirigencia política.

El presidente de Chile, Gabriel Boric, uno de los líderes izquierdistas más moderados, calificó de “barbarie” los actos de Israel

“Israel destruye túneles palestinos”.

La imagen muestra la caída de misil israelí destruyendo el patio de un colegio de Naciones Unidas en Gaza.
© twitter.com/ITVComp

Un tanque israelí bloquea y apunta con un cañón a una puerta que representa a Gaza, se dice desde el tanque: “Permitiremos la evacuación de civiles...” A lo que responden desde una Gaza al borde del precipicio: “¿A dónde?”. © twitter.com/_plaidcat_



América Latina alza la voz contra un israelí en Gaza

Un ataque de sorpresa perpetrado por Hamás el 7 de octubre, ha sorprendido a muchos gobiernos de América Latina.

contra la población civil: “La respuesta ha sido desproporcionada, se está violando el derecho humanitario internacional (...) merece nuestra más clara condena”.

Un tema que preocupa

El desencadenamiento del conflicto israelí-palestino en este 2023 ha acaecido ante una América Latina que evidentemente ha girado hacia la izquierda. Este ha sido un conflicto que, se puede decir, está en el ADN del progresismo latinoamericano, y las respuestas categóricas de sus líderes, desde los más radicales hasta los más moderados, da cuenta de la preponderancia del tema en la agenda común.

Quizá, el mandatario que ha manifestado en mayor número de oportunidades su rechazo a las acciones de Israel sea el presidente colombiano Gustavo Petro, quien llegó a comparar la situación actual de Gaza con el campo de concentración judío de Auschwitz, lo que le valió una reyerta pública con el embajador de Israel en Colombia, Gali Dagan.

Basta recordar las guerras de Irak y Afganistán, y la tímida respuesta de los gobiernos de entonces, para entender las profundas modificaciones existentes en materia de política internacional que aplican actualmente muchos gobiernos de América Latina.

El apoyo que ha recibido el Gobierno del primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu, de Gobiernos de derecha de la región como

Uruguay, Ecuador y Paraguay, da cuenta de la solidaridad automática hacia los aliados de EEUU por parte de los líderes de tendencia conservadora, quienes no han cuestionado las masacres sucedidas contra el pueblo palestino.

Estos gobiernos se encuentran en minoría a diferencia de lo que ocurría en épocas anteriores, cuando detentaban el dominio en casi toda la región. Sin embargo, sirve su postura para imaginar el respaldo que podría tener la intervención israelí si esta hubiera ocurrido durante un ciclo conservador, como el del pasado lustro.

Por el contrario, en el momento actual, la Cancillería israelí ha tenido mucha actividad en responder a las críticas que recibe desde diversos flancos en la región. Y varios países han entablado diatribas con sus gobiernos.

Se evidencia una Latinoamérica mucho más unificada en torno a un tema común que le afecta, aunque no directamente, sí en sus cimientos ideológicos. Y las diatribas entre las tendencias y matices que muchos otros temas generan en el caso de este conflicto se ven superadas.

Hoy se puede decir que los principales países y economías de la región no sólo expresan su velada preocupación por lo que está sucediendo en Medio Oriente, sino que han dado pasos importantes para respaldar al pueblo palestino.

La imagen denuncia los bombardeos indiscriminados de Israel sobre la población civil de Gaza. © twitter.com/PersonalEscrito

La ilustración denuncia la disparidad entre los ataques israelíes y palestinos. © twitter.com/StamSteam2



La izquierda de Morena

JOSÉ BLANCO

LA JORNADA

México fue convertido por los gobiernos de PRI, PAN y PRD en catástrofe social; una debacle cuya enorme dimensión aún no hemos sabido medir en su terrorífica amplitud. La urgencia de las necesidades inmediatas, las de agua y cada uno de los alimentos del día, vividas por la población de Acapulco son muestra diáfana del atraco de los pocos de arriba contra los demás. Está claro que esas necesidades no pueden ser solventadas por los pobladores. Ellos sólo pueden hacerlo en la escala de la pobreza de los tiempos normales.

La pobreza campea en ese Acapulco de vida regalada para los ricos de aquí y los de afuera. La desigualdad social que Otis desnudó ofende, aunque la veamos aquí y allá, por todo el país, todos los días: humanos de segunda, tercera y cuarta, habitantes de Acapulco que sirven a humanos de primera, que lo son merced a los mecanismos gandalla del capitalismo de segunda de estos lares. El gran lujo de los turistas y las ganancias de los propietarios de hoteles, restaurantes y antros, arriba, abajo la miseria de los demás. Y todo eso normalizado por los de arriba y los gobiernos del PRIANRD: es normal que haya unos jodidos que sirven a los de arriba, esos que pagan salarios de pobreza y pululan en la impunidad sin pagar impuestos, como Ricardo Salinas Pliego. Duele mirar la necesidad irrevocable de la reconstrucción: es echar a andar nuevamente la maquinaria que produce y reproduce la desigualdad.

Alcanzar la justicia social y superar la desigualdad será un proceso muy largo a través de generaciones. ¿Cuándo todos tendrán casa, alimento, salud, educación, en un plano de igualdad? No lo sabemos, pero no podemos, no pueden las mayorías, dejar de luchar por todos los derechos y los bienes que a todos den una vida digna. Para que un día los excluidos dejen de ser los desechables del sistema.

Mejor aún si los desechables cuentan con la solidaridad política militante de quienes cuentan con la libertad de lidiar con el yugo, como los cuadros militantes genuinos de Morena: la izquierda real de ese partido. Porque muchos de sus miembros están ahí para subir por la escalera política de los puestos de representación popular o encaramarse en la nómina de los gobiernos morenistas. Lo ha mostrado a las claras este momento de definiciones sobre las decisiones electorales para seleccionar a los cuadros representantes de Morena.

El espacio electoral, las elecciones mismas, las relaciones, intercambios y compromisos entre partidos políticos, la mayor parte de la acción legislativa, gran parte de la administración del Poder Ejecutivo, el cuento de los institutos autónomos, el nefando Poder Judicial conforman el universo de la democracia de las élites políticas. Es ahí donde ocurre la polarización atribuida a AMLO. Pero ese vasto conjunto de actividades no es, no debiera ser, el centro del interés superior de los militantes de Morena. Ese centro supremo tiene que ser la carencia inmensa de los de abajo y la extrema desigualdad implicada. Por el bien de todos, primero los pobres.

La izquierda de Morena no puede ocuparse de ese objetivo superior sin pasar por la aduana de la democracia de élites. Pero ciertamente su acción debe estar puesta permanentemente en la perspectiva de hacerlo todo por el objetivo fundamental. No digo, por supuesto, que todo puede tener una conexión inmediata con el centro de su interés; pero nadie debe perderlo de vista, so pena de incurrir en el modo de acción de los que sólo ven para su santo.

Los militantes de Morena son de esos dos tipos: la izquierda real y los otros. Y así será previsiblemente por mucho tiempo, en la más optimista de las expectativas. La izquierda genuina tiene que imponerse y trazar la línea política. Si ello no ocurre, Morena actuará como los partidos del pasado que quiere superar. El desafío continuo de Morena es ganar los espacios de decisión de los poderes Legislativo y Ejecutivo, atravesar así la democracia de las élites políticas, sin abandonar en ningún momento su primera y última razón de ser: los de abajo.

El capitalismo de segunda de México ha operado fusionado a la historia condensada de largo plazo de los mexicanos: una historia de complejas altas desigualdades de las comunidades precortesianas, y una brutal historia colonial que fue parte del proceso masivo universal que empujó el nacimiento del capitalismo en los actuales centros del sistema. Hace más de un siglo, el sistema comenzó a mostrar que sólo podía desarrollarse en los centros, lo que haría perenne el subdesarrollo de la periferia.

Superar el capitalismo será la hazaña mayor de la historia humana. Los caminos son y serán múltiples. En la coyuntura mexicana hay que lidiar con la democracia de las élites para poder allegar un poco de justicia social a los jodidos. La historia mexicana produce ciudadanos cuya conciencia es una mezcla, en balances diferenciados, de individualismo y sentido comunitario. La razón electoral debe atender a esas diferencias.





El capital financiero manda ¿Hacia la Tercera Guerra Mundial?

MARCELO COLUSSI

REBELIÓN

En el mundo actual el capitalismo se mueve triunfal. Salvo excepciones (China con su particular “socialismo de mercado”, en el que se inspiran igualmente Vietnam y Laos, o Cuba y Norcorea resistiendo heroicamente los embates), los capitales mandan en todo el orbe. Desde principios del siglo XX el capitalismo se expandió fenomenalmente, haciéndose imperialista. Hoy la arquitectura global de la economía está dada por un capitalismo financiero que maneja casi todo, amparado en el dólar estadounidense, teniendo como garantía final las inconmensurables fuerzas armadas de Washington y su acólito: la OTAN. Como en la Edad de Piedra, quien tiene el garrote más grande se impone.

“Los imperios económicos (como Estados Unidos y Gran Bretaña) están interesados en promover el endeudamiento de los gobiernos. Cuanto más grande es la deuda, más costosos son los intereses. Pero además pueden exigir al presidente de turno privilegios fiscales, monopolios de servicios, contratos de obras, etc. Si este gobierno no acepta, provocarán su caída, promoviendo disturbios y huelgas que al empobrecer a la nación los obliga a claudicar ante sus exigencias”, expresó el historiador estadounidense Carroll Quigley quien, escribiendo para la élite económica de Washington a la que le era funcional, se permitió decir con claridad meridiana estas verdades. Dichas así, sin vergüenza, muestran lo monstruoso del sistema capitalista, y más aún, el mecanismo de su principal potencia.

“Poderoso caballero es don Dinero”, decía Francisco de Quevedo. Los megacapitales que fijan la marcha del mundo tienen hoy día un poder descomunal, inconmensurable. En tanto la masa mundial de bienes se ha cuadruplicado en estos últimos 30 años, la masa monetaria se multiplicó por 40. Es decir: los megabancos con poder mundial tienen un control fabuloso del planeta. Desde hace varias décadas el capitalismo productivo fue dando lugar a un capitalismo basado crecientemente en la especulación financiera. El mundo del dinero especulativo fue desplazando en su desarrollo a la industria, así como la industria dieciochesca desplazó a la producción agropecuaria, fuente principal del modo de producción feudal.

Esos megacapitales actuales, que establecen los planes neoliberales de los que casi nada puede escapar, son los verdaderos dueños del planeta, de sus recursos naturales y, por consecuencia, de sus poblaciones. El mundo capitalista se mueve en torno al dólar, que fue impuesto por Estados Unidos como divisa universal pasando por la soberanía de todos los Estados del mundo. El Irak de Saddam Hussein y la Libia de Mohamed Khadafi (por cierto, país con el menor índice de pobreza en toda África) intentaron salirse de la esfera del dólar ven-

diendo su petróleo en otra moneda, y ahí están los resultados: muertos ellos, sus países invadidos y sus sociedades en crisis (en Libia se vuelven a vender esclavos en la plaza pública. La “liberación” que le trajo la OTAN no parece haber liberado nada).

La divisa estadounidense es fijada por su llamado ‘Banco Central’, quien se encarga de imprimirla según su conveniencia. En realidad, ese Banco Central no es exactamente eso; toma el nombre de Sistema de la Reserva Federal (en inglés: Federal Reserve System, también conocido comúnmente como FED), pero de hecho no es ni reserva ni es enteramente federal. No es reserva, porque por ley no mantiene ningún fondo en reserva, y no es estrictamente federal por cuanto es un banco público-privado, con participación de la gran banca empresarial privada. Esos inconmensurables capitales tienen nombre y apellido: son los poderosos grupos económicos que dirigen las finanzas mundiales y a través de los llamados fondos de inversión gestionan incontables empresas multinacionales dedicadas a todos los rubros: energéticos, armamentos, alimentación, comunicaciones, transportes, química. Esos fondos de inversión administran un patrimonio de 44 billones de dólares, siendo ocho de los primeros diez de origen estadounidense (otro es francés y otro alemán). Esos “fondos buitres”, como se les conoce, solo tienen como objetivo la consecución de ganancias: si para ello destruyen poblaciones enteras, empobreciéndolas hasta la miseria, o arrasan con el medio ambiente: no importa. Lo importante es que “las cuentas cierren”. Entre los más importantes, mencionemos a BlackRock, Vanguard AM, Fidelity Investments, J.P. Morgan AM, Goldman Sachs AM.

Manejando las finanzas internacionales del mundo capitalista (ahora enfrentados a los grandes capitales chinos) tienen como organismos operativos a los brazos técnicos de Bretton Woods: el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial. El dólar intenta seguir mandando, y las políticas neoliberales que vienen aplicándose desde los 70 del siglo pasado siguen impertérritas, aunque se las adverte. Se dice “que el “neoliberalismo” ha fracasado, y creo entender lo que se pretende transmitir, especialmente cuando el que emite la opinión orienta sus conclusiones a la denuncia del impacto socioeconómico regresivo. Pero, inmediatamente me surge la necesidad de explicar que las políticas económicas hegemónicas, llamadas neoliberales (no son nuevas ni liberales), no se proponen un objetivo de progresividad económica en la sociedad, sino exacerbar el objetivo de la ganancia”, reflexiona Julio Gambina. Es así, indudablemente. Si algo hace temblar a esos megacapitales –que no han “fracasado”– es la aparición de otros similares al otro lado del mundo, en China, y su proyecto, junto con Rusia, de desbancar el área-dólar creando un nuevo ámbito económico menos duro para el Sur global. La situación de Israel en Medio Oriente hoy es la respuesta a esa nueva arquitectura que se está gestando, con el intento de crear una crisis mundial, a definirse con guerras.



Caricatura global